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МЕНЕДЖМЕНТ ГЕНИЯ
Валерий Чичканов, Роман Чичканов 

В новых рассказах академика РАН В.П. Чичканова — достойные подражания 
истории карьерного движения председателя Совета Федерации Федерального 
собрания РФ В.И. Матвиенко, академика РАН Г.А. Месяца, председателя Правления 
АО «Россельхозбанк» Д.Н. Патрушева, главы Республики Карелия А.О. Парфенчикова.

Чичканов Роман Антонович — 
аналитик Финансовой корпорации J.P. Morgan (США).

Чичканов Валерий Петрович — 
советник президента Российской академии наук, 
член-корреспондент РАН.

Галерея признанных лидеров

ВАЛЕНТИНА ИВАНОВНА МАТВИЕНКО,
Председатель Совета Федерации Федерального собрания РФ,
вице-премьер Правительства РФ (1998–2003),
губернатор Санкт-Петербурга (2003–2011)

Если есть трудолюбие и желание — добиться успеха в жизни возможно!

Она стала одним из первых российских политиков, четко 
и ясно сформулировавших приоритетность обеспечения 

национальных интересов страны. Во главу угла Валентина Ива-
новна Матвиенко ставит сохранение территориальной целост-
ности страны, основанной на эффективных институтах власти 
и прочной экономической базе. На второе место — создание 
для России комфортной среды обитания, базирующейся прежде 
всего на стабильных дружеских отношениях с сопредельными 
странами. И здесь я целиком разделяю ее взгляды и позицию.

Нас познакомил премьер-министр Е.М. Примаков, благодарную 
память о котором я бережно храню. Особенно тесно и плодо-

Продолжение. Начало см. в № 2/2018, с. 26–35; № 3/2018, с. 88–95; № 4/2018, с. 84–89; 
№ 5/2018, с. 16–21; № 6/2018, с. 116–123; № 7/2018, с. 86–91; № 8/2018, с. 50–55



№ 1/2019 | ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СТРАТЕГИИ | 91

МЕНЕДЖМЕНТ ГЕНИЯ

В.И. Матвиенко стала одним 
из первых российских политиков, 
четко и ясно сформулировавших 
приоритетность обеспечения 
национальных интересов страны. 

творно мы с Валентиной Ивановной Матвиен-
ко сотрудничали, когда она занимала пост ви-
це-премьера Правительства Российской Фе-
дерации, курировала социальные вопросы. 
Встречались, обсуждали важнейшие пробле-
мы социально-экономического развития стра-
ны. Занимаясь экономикой уже много лет, я кон-
сультировал Валентину Ивановну по различ-
ным направлениям, давал необходимые реко-
мендации, писал аналитические записки. К тому 
же я и сам не так давно был вице-премьером, 
и мой опыт в этом плане мог оказаться полез-
ным. Могу сказать, что она была боевым и очень 
активным заместителем Председателя Прави-
тельства РФ — боролась за каждый социальный 
объект, за каждую строчку бюджета. К приме-
ру, среди ее заслуг — погашение многолетних 
задолженностей по зарплатам и пенсиям, уве-
личение выплат по больничным листам, повы-
шение финансирования реализации Закона об 
инвалидах. Здесь она оставалась верна себе — 
была твердым и решительным руководителем, 
одновременно привнося в свою деятельность 
особый женский подход, доброту, сострадание 
и материнскую заботу.

Наши творческие, рабочие связи лишь окрепли, 
когда В.И. Матвиенко, победив на выборах, стала 
губернатором и одновременно председателем 
правительства Санкт-Петербурга. Совместно 
с другими учеными и специалистами я прини-
мал деятельное участие в формировании страте-
гии социально-экономического развития горо-
да на Неве. В этой большой работе я участвовал 
плечом к плечу с Валентиной Ивановной, кото-
рая не жалела для дела ни времени, ни сил, до-
тошно и скрупулезно вникая во все детали и под-
робности. В главных вопросах, касающихся лю-
бимого города, для нее не было мелочей.

Она с присущей ей энергией взялась за восста-
новление экономики города после тяжелого 
кризиса конца 1990-х годов. По сути дела, губер-
натор Матвиенко в прямом смысле слова «выта-
щила» Санкт-Петербург в конце XX столетия. Ее 
сторонники и сподвижники полностью соглас-
ны с этим утверждением. У противников — своя 
позиция. Время рассудит. Валентина Ивановна 
полагает, что в той непростой ситуации сделала 
все возможное. И невозможное тоже. 

Наравне с этим с особой сердечностью она 
вспоминала о других небольших городах, о тех, 
где прошли ее детство и юность. Валентина Ива-
новна родилась в украинском городке в Хмель-
ницкой области. Отец — раненый фронтовик, 

мама — костюмер в театре. Когда она училась во 
втором классе, от ран умер отец. Мать осталась 
с тремя дочерьми на руках. Собственно, тяже-
лое материальное положение семьи и поторо-
пило Валентину быстрее получить профессию, 
зарабатывать, помогать матери. Она с отличием 
окончила медицинское училище. Спустя какое-
то время, когда ситуация изменилась к лучшему, 
отучившись, получила диплом Ленинградского 
химико-фармацевтического института. Способ-
ной выпускнице тут же предложили аспиранту-
ру. И это было кстати: она мечтала стать ученым. 
Но все изменил звонок из райкома комсомола — 
пригласили поработать, применить на практике 
талант организатора. 

Пожалуй, с этого звонка началась ее стремитель-
ная политическая карьера, ее взлет к вершине. 
Она, энергичная и напористая, прошла терни-
стый путь от рядового члена партии до секрета-
ря Ленинградского областного комитета комсо-
мола. Бесспорно, это был успешный путь. Благо-
даря целеустремленности и упорству Матвиен-
ко он в конце концов привел ее к значительным 
высотам в политической сфере России, сделал 
лидером, к мнению которого прислушиваются 
самые известные деятели современности. 

Валентина Ивановна Матвиенко была избрана 
сенаторами Председателем Совета Федерации 
Федерального собрания РФ. Таким образом, она 
стала первой в истории России женщиной, зани-
мающей пост председателя верхней палаты пар-
ламента.

Обаятельная, женственная и одновременно по-
деловому собранная — такова Валентина Ива-
новна. Ее голос, голос государственного чело-
века, всегда звучит в ответ на вызовы нашего 
неспокойного времени. Не случайно за свою 
патриотическую позицию, за многолетнюю, на-
пряженную, почти подвижническую деятель-
ность на благо России В.И. Матвиенко награжде-
на многими государственными орденами и ме-
далями.
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Победа любит напористых и дерзких людей! 

ГЕННАДИЙ АНДРЕЕВИЧ МЕСЯЦ,
вице-президент Российской академии наук (1987–2013),
председатель Уральского отделения АН СССР (1987–1998),
лауреат Государственной премии СССР

Наблюдая за Валентиной Ивановной, зада-
ешься вопросом: как ей удалось достичь та-
кого невероятного успеха? Каковы основные 
вехи ее карьерного движения к высотам по-
литического Олимпа, те принципы и прави-
ла, которыми она руководствуется? На мой 
взгляд, это:
 • целеустремленность — иметь ясную и четкую 

цель; идти к ней, невзирая на преграды и труд-
ности; считать, что нет и не может быть ничего 
важнее этой цели; 
 • упорство — постоянно и неизменно двигаться 

вперед и вверх, всеми силами стремиться осуще-
ствить задуманное;
 • оптимизм — всегда оставаться бодрым, жизне-

радостным, верить в успех; помнить, что одарен-
ные люди — веселые и радостные; 

 • самообладание — вырабатывать способность 
владеть собой, быть выдержанным и хладно-
кровным в самых сложных ситуациях; 
 • принципиальность — придерживаться твер-

дых и ясных убеждений; не торговать своими 
принципами, не менять их в зависимости от 
конъюнктуры, стечения обстоятельств; 
 • открытость — быть искренним, душевным 

по отношению к людям, уметь расположить их 
к себе, вызвать на откровенность. 

Вот высказывание самой Валентины Иванов-
ны Матвиенко, подтверждающее все выше ска-
занное: «В наших условиях, если есть трудолю-
бие и желание, — добиться успеха в жизни — это 
возможно, независимо от того, где ты живешь, 
в какой… деревне, городке и в какой семье».

Гавриил Державин еще в XVIII столетии утверждал, что в на-
стоящей дружбе нет ни должников, ни благодетелей. Воис-

тину она светла и бескорыстна. Что ж, наша многолетняя друж-
ба с Геннадием Андреевичем Месяцем именно такова.

Мы знакомы не один десяток лет. Кажется, я про него знаю все. 
Но это лишь на первый взгляд, потому что при каждой нашей 
встрече я узнаю о нем что-то новое: его характер, образ пред-
стают во всем своем богатстве и самобытности. С годами пе-
редо мной все полнее открывается многогранность поисти-
не уникальной личности Геннадия Андреевича, его надежный 

сибирский характер, пытливый ум, неиссякае-
мый темперамент ученого. Перечень его заслуг 
и достижений выходит далеко за рамки обыч-
ной жизни. 

Геннадий Андреевич словно всегда знал секрет: 
труд и интересное дело продлевают жизнь, прод-
левают молодость, постоянно заряжают новой 
энергией. Он всегда считал, что труд — это благо-
родный целитель физических недугов и душев-
ных нестроений, тем более труд ученого, прони-
кающего в тайны мироздания. Геннадий Андре-
евич так работал и так продолжает работать — 
радостно, страстно, до самозабвения. Да, победа 
любит таких напористых и дерзких людей. 

И Г.А. Месяцу удалось, плодотворно работая, 
стать основателем целого научного направле-
ния — сильноточной электроники и импульсной 
электрофизики. В лихие 90-е он вместе с колле-
гами сберег Академию наук СССР, преобразовав 
ее в Российскую академию наук, дал новый сози-
дательный импульс, обозначил перспективу раз-
вития. И это было в те времена, когда много что 
разваливалось, претерпевало необратимые из-
менения, в некоторых случаях просто рушилось 
или упразднялось. Этот пример, безусловно, го-
ворит о проявленной силе воли, настойчиво-
сти, смелости отстаивать интересы и труд вели-
ких ученых, собранных в стенах Академии наук, 
продолжать дело предшественников.
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Я всегда поражался и поражаюсь его кипучей 
энергии, наступательной тактике. Я могу с уве-
ренностью и восхищением говорить об этом, 
ведь мне удалось поработать с ним в Свердлов-
ске в должности директора Института эконо-
мики и заместителя председателя Уральского 
отделения АН, а затем и в Москве, где Геннадий 
Андреевич стал вице-президентом Академии 
наук. Скажу честно: это крайне редкое сочета-
ние — высокий дар ученого и огромные органи-
заторские способности, кипучая, бьющая клю-
чом энергия. Он постоянно вел непростые пе-
реговоры с правительством, Администрацией 
Президента, министерствами и ведомствами, 
неутомимо отвоевывая позиции Академии 
наук — с точки зрения участия в государствен-
ных проектах и финансирования развития на-
учных трудов и изысканий, поднимая престиж 
отечественной науки. 

Мудрый и одновременно удивительно доверчи-
вый — таков мой коллега и друг Геннадий Андре-
евич. Он бывает практически неудержим, если 
убежден, что дело правое. Отсюда не просто от-
вага, а подчас какая-то бесшабашная, очень рус-
ская удаль. Весь его жизненный путь — свиде-
тельство последовательного отстаивания и раз-
вития науки, поддержки наших великих ученых 
и национальных интересов.

Геннадий Андреевич так жил всегда и сейчас при-
держивается тех же принципов и взглядов. Это 
его позиция, его деловое и нравственное кредо. 

Его жизнь — постоянное самосовершенствова-
ние, преодоление любых границ. 

У выдающегося философа Патанджали есть та-
кое высказывание: «Ваш ум преодолевает любые 
границы, скрытые силы, способности и таланты 
выходят наружу, и вы понимаете, что достигли 
даже большего, о чем когда-либо мечтали». 

Развивайте себя, учитесь, совершенствуйте свои 
умственные способности, таланты, возможно-
сти, преодолевайте границы и, конечно, меч-
тайте. Легко ли следовать этой рекомендации? 
Попробуйте…

Его детство было очень тяжелым. То время во-
обще было очень тяжелым для многих людей, 
которые жили в предвоенные и военные годы. 
Отца арестовали по доносу в 1938 г. Потом на-
чалась война, постоянный страшный голод. 
Тогда тоже все рушилось. Но маленький Гена 
в лютый мороз упрямо ходил отоваривать кар-
точки. Спустя годы он скажет: «Я знал, что дол-
жен был отстоять в очереди хоть целый день, 
но принести домой хлеб… Как сын репрессиро-
ванного, я был изгоем и старался доказать, что 
не хуже других: учился на „отлично“ и в школе, 
и в институте…» 

Когда в 1954 г. реабилитировали отца, Геннадий 
уже учился на электроэнергетическом факульте-
те Томского политехнического института. Спу-
стя четыре года окончил его, здесь же защитил 
диссертацию, стал кандидатом технических 
наук и вскоре получил должность старшего на-
учного сотрудника в НИИ ядерной физики, элек-
тротехники и автоматики. В институте, в этом 
удивительном мире физики, он вскоре нашел 
свое счастье, женившись на красавице, тоже ув-
леченной этой наукой. Их сын Вадим пошел по 
стопам родителей — он ученый-физик, извест-
ный среди читающей публики еще и как поэт, 
и как одаренный прозаик. 

В тридцать лет Г.А. Месяц защитил диссертацию 
и получил ученую степень доктора технических 
наук. В тридцать лет! Такой молодой талантли-
вый ученый, доктор наук.

Если добросовестно перечислять все его звания, 
международные и российские премии, среди ко-
торых Государственная премия СССР, россий-
ские и зарубежные награды, то это займет не-
сколько страниц. Скажу только, что на груди 
у Геннадия Андреевича семь орденов, в том числе 
орден Ленина, множество медалей. Но вот что 
следует отметить особо, так это то, что он создал 
новые, неведомые прежде направления в науке. 
Согласитесь, такое не каждому ученому по плечу. 

В 1986 г., когда Свердловский научный центр 
АН СССР был реорганизован в Уральское отде-
ление АН СССР, Г.А. Месяц с группой единомыш-
ленников переехал в Свердловск и вскоре стал 
директором нового Института электрофизики, 
который, замечу, был создан при его деятельном 
участии. Одновременно Геннадий Андреевич 
возглавил Уральское отделение АН СССР. Важ-
нейшие для нашей науки изыскания по мощ-
ной импульсной технике были с успехом про-
должены. 

Труд и интересное дело 
продлевают жизнь, продлевают 
молодость, постоянно 
заряжают новой энергией. 
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ДМИТРИЙ НИКОЛАЕВИЧ ПАТРУШЕВ,
министр сельского хозяйства Российской Федерации, 
председатель правления АО «Россельхозбанк» (2010–2018)

Назад ходу нет, только вперед

Земледелие — один из древнейших и важнейших видов хо-
зяйственной деятельности человека. Оно всегда являет-

ся основой экономики и неизменно играет важнейшую роль 
в жизнеобеспечении человечества. Наша страна испокон веков 
была аграрной державой, кормилась сама и поставляла сель-
хозпродукцию в десятки стран мира. Словом, была кормили-
цей для многих и многих. Что может быть почетнее и выше 
этого звания? Люди, которые занимаются агропромышленным 
направлением в экономике и финансовом секторе, гарантиру-
ют наше с вами жизнеобеспечение. 

Именно это направление профессиональной деятельности вы-
брал для себя Дмитрий Николаевич Патрушев, известный рос-
сийский банкир и финансист. 

ему делу, креативный, современно мыслящий, 
энергичный, полный замыслов и новых идей. 
Его рабочий график очень насыщен — он регу-
лярно встречается и ведет переговоры с руко-
водителями республик, краев и областей. С при-
сущей ему энергией и профессионализмом 
успешно решает многие проблемы этой сферы. 

Понимая степень своей ответственности, 
Д.Н. Патрушев создал сплоченную команду 
и занялся решением этих задач. Он уверен, что 
в успешной работе ему помогает его хобби — 
Дмитрий Николаевич давно увлекается горны-
ми лыжами и теннисом. Он шутит: «Если уж от-
важился, оттолкнулся палками, начал спуск, то 
держись, назад ходу нет, только вперед». Спорт 
учит собранности, смелости, решительности 
и, конечно, умению видеть цель.

Джону Кеннеди принадлежит знаменитое вы-
сказывание: «Слово „кризис“, написанное по-
китайски, состоит из двух иероглифов — один 
означает „опасность“, другой — „благоприятная 
возможность“». Такое умение балансировать 
между одним и другим, выбирая путь в процес-
се принятия решений, строя планы на будущее, 
выбирая цель, а также постоянное движение 
вперед, доверие к людям, — это совокупность 
качеств нашего героя, достойная подражания. 

Постигайте, друзья мои, эти умения, учитесь 
и стремитесь к этому уже сегодня. Начните 
с главного — с себя! 

Он родился в Ленинграде. После школы посту-
пил в Государственный университет управления. 
Окончив университет, Дмитрий Николаевич на 
этом не остановился, продолжил самосовершен-
ствоваться в Дипломатической академии при 
Министерстве иностранных дел России. Углуб-
ленно изучал мировую экономику, в том числе 
экономику сельского хозяйства. Активно высту-
пал в печати, выпустил ряд статей и монографий. 
Имеет степень доктора экономических наук. 

Залог такого быстрого карьерного роста — по-
стоянная работа над собой, стремление глубо-
ко изучить предмет, которым он собирался зани-
маться, проанализировать мировые экономиче-
ские и сельскохозяйственные реформы и опыт, 
историю экономики и аграрного хозяйства. Его 
недюжинный организаторский дар, творческая 
ини циатива, конструктивный подход к решению 
назревших проблем постоянно шлифовались 
и оттачивались. Лидерские качества раскрывались 
на всех ключевых постах, которые он занимал.

Дмитрий Николаевич Патрушев — лидер, во-
площающий уверенность и преданность сво-

«Если уж отважился, 
оттолкнулся палками, начал 
спуск, то держись, назад 
ходу нет, только вперед».
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Нация без веры, без Бога — просто толпа, суетная и грешная

АРТУР ОЛЕГОВИЧ ПАРФЕНЧИКОВ,
глава Республики Карелия, директор Федеральной службы 
судебных приставов РФ (2008–2017)

Не так уж часто встречаю руководителей такого высокого 
ранга, которые бы настолько глубоко и серьезно размыш-

ляли о духовной составляющей нашей жизни. Но у Артура Олего-
вича Парфенчикова по-другому не бывает и не может быть. Он 
родился в Карелии, в волшебном озерном крае, где великое мно-
жество храмов. Под звон колоколов древних монастырей и хра-
мов он рос и учился, здесь зародилась его вера, укреплялся дух. 

Более восьми лет А.О. Парфенчиков был директором Феде-
ральной службы судебных приставов, главным судебным при-
ставом РФ и снискал славу «грозы злостных неплательщиков». 
15 февраля 2017 г. президент России своим указом назначил его 
исполняющим обязанности главы Карелии, а после выборов он 
был утвержден в этой должности. 

Так получилось, что последние пять лет я возглав-
лял Общественный совет при ФССП. И что меня 
удивляло и радовало — это отношение Парфен-
чикова к деятельности нашей организации. Оно 
было всегда внимательное, уважительное и под-
час трепетное. Несмотря на огромную занятость, 
он всегда находил время для работы в Совете, при-
нимал активное участие в обсуждении важней-
ших вопросов и проблем. Совместно мы анали-
зировали ситуацию и вырабатывали те или иные 
оптимальные решения, которые были направле-
ны на повышение эффективности деятельности 
Федеральной службы судебных приставов. 

Велик его вклад и в организацию патриотиче-
ского движения «Вахта памяти». В нем активно 
участвуют сотрудники ФССП, добровольцы, не-
равнодушные молодые люди, ведущие раскоп-
ки в местах былых сражений, устанавливающие 
имена павших героев Великой Отечественной 
войны. Парфенчиков прекрасно понимает: воз-
рождение нашей Родины невозможно без духов-
ного пробуждения нации, без военно-патриоти-
ческого и нравственного воспитания подраста-
ющего поколения. И поэтому он всячески под-
держивал это движение, порой лично участвовал 
в поисковых походах. 

Артур Олегович превосходно знает историю, 
в том числе историю родного края, каждой ка-
рельской обители, каждого монастыря и храма. 
Он дружит со многими архипастырями, мона-
хами, старцами. Живет истинной верой и чутко 

понимает: «нация без веры, без Бога — просто 
толпа, суетная и грешная». 

Сейчас Артур Олегович Парфенчиков — глава 
большого региона, республики, где немало про-
блем и сложностей. Ему важно определить клю-
чевые проблемные точки Карелии, ее экономи-
ки, социальной сферы и получить экспертные 
предложения относительно оптимальной стра-
тегии развития региона. Кроме того, он всег-
да внимателен к соблюдению законодательных 
норм на всех уровнях управления. В этом плане 
у Артура Олеговича накоплен солидный опыт, 
он понимает многие процессы как специалист, 
не боится обострять ситуацию там, где это необ-
ходимо, идти на риск, ибо управление, особен-
но в масштабах региона — дело сложное. Оно 
требует обширных знаний, солидного опыта, 
психологических и интеллектуальных навы-
ков, способности работать со многими людьми, 
а также большой отдачи и сил. Но оно стоит того.

У Бориса Пастернака есть замечательная фраза: 
«Надо ставить себе задачи выше своих сил: во-
первых, потому, что их все равно никогда не зна-
ешь, а во-вторых, потому, что силы и появляют-
ся по мере выполнения недостижимой задачи». 

А.О. Парфенчиков умеет ставить задачи и идти 
вперед, это его подход к решению любых вопро-
сов и личный почерк, достойный подражания.  
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